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本报讯（郭维） 2 月 20 日

至 23 日，中国城镇供排水协会

企文委第七次全委会在沈阳召

开，来自全国 40 多个水务公司

的 150 多名代表出席会议，会

议总结了企文委上次会议以来

的工作，部

署了今年的

工作重点。

沈阳水务集

团有限公司

及我公司等

6 个水务公

司在会上介

绍了本公司

企业文化建

设方面的经

验，沈阳水

务集团和我

公司企业文

化建设在会

上成为两大

亮点，引起

与会人员的

震惊。

中国城镇供排水协会企文

委全委会每年召开一次，这次

会议的主要议程是交流企业文

化建设经验，会议共收到经验

材料 20 多份，沈阳、济南、石家

庄水务集团有限公司，贵阳市

供水总公司、广州市自来水公

司及我公司等 6 个水务公司在

会上发了言。由于兴著，中国工

人出版社出版的反映我公司企

业文化的《信仰的力量》一书和

我公司管乐团赴德巡演的光盘

《德意志乐坛上的中国企业员

工风采》，作为会议材料发放到

了每位与会代表，会上还播放

了我公司企业文化建设的专题

片《魂》和管乐团赴德巡演的专

题片《德意志乐坛上的中国企

业员工风采》。沈阳水务集团有

限公司的以“大文化”推动“大

发展”的经验和我公司企业文

化建设的做法和成果成为会议

两大亮点，特别是我公司管乐

团赴德巡演的专题片播放后，

引起了与会代表的一致赞扬。

南京市水务集团有限公司党委

书记江勇善在会议总结中高度

评价说，这次会议有两个震惊，

一是沈阳水务集团有限公司的

企业文化建设；一是石家庄高

新区供水排水公司企业文化建

设，特别是该公司管乐团赴德

巡演的专题片，看后感到非常

震惊，这不仅是他们的光荣和

自豪，也是我们所有中国水务

人的光荣和自豪。会议主持人

上海市自来水市北有限公司党

委书记朱正国在会上隆重推出

了由中国工人出版社出版发行

的《信仰的力量》一书，同时还

对该书作者进行了重点介绍，

给予了高度评价。

本次会议还认真贯彻中央

勤俭节约的精神，严格用餐标

准，不安排观光旅游，不发纪念

品，成为了会议一个热议话题，

呈现了一个会议新风尚。

本报讯（刘申） 2 月 19 日
下午，河北省军区参谋长王舜

少将在预备役师李同义政委等
首长的陪同下，就我公司侦察

二连第二批党的群众路线教育
实践活动筹划准备情况进行检

查调研。
王参谋长一行在讲解员的

引导下，先后察看了二连连部、
战备器材库、装备库等地，视察

了连部的基础设施建设、应急
装备器材和各种统计资料等，

询问了二连党
的群众路线教

育实践活动筹
划准备情况及

二连官兵的思
想政治教育、日

常训练等有关
情况，随后又参

观了公司的企
业文化展示厅、

党团活动中心、
公司发展史展

厅，最后在公司
五楼职工之家

召开了座谈会。
公司总经理、预

备役师直工科

科长林自强及
二连预任官兵

陪同调研。
检查调研中，王参谋长对

我公司独具特色的企业文化，
公司严谨的工作作风，优美、干

净、整洁的办公环境一直赞不
绝口。在随后的座谈中，王参谋

长对侦察二连的全面建设工作
给予充分肯定。他指出，此次到

侦察二连调研有三点突出印
象：一是公司共产主义道德理

想教育做得扎实有效。在你们
公司这样浓郁的文化氛围下成

长起来的预备役官兵，政治素
质、军事素质、业务素质、文化

素质等方面肯定非常优秀。二
是先进文化的熏陶。你们的企

业凝聚着世界先进文化的结
晶，你们将军队的管理模式纳

入了企业管理之中，企业管理
非常具有先进性，在这样的管

理理念下，不光把企业发展的
有声有色，同时连队建设方面

也搞得非常全面。我看了你们

军乐团的介绍和资料，我觉得
非常好。

王参谋长还讲到，现在社会
许多人文化生活比较枯燥，生活

缺乏品味，王参谋长用生动直观
的典故，结合我公司的实际，对

公司先进的管理文化进行了阐
述。他说，我觉得你们的军乐团

这些年不仅为企业争得了荣誉，
同时也丰富了职工的文化生活。

三是你们公司注重传统美德宣
传教育。即每年的母亲节、八一

建军节举办各种活动，既充分发
扬了咱们国家尊老爱幼的美德，

又弘扬了中国的传统文化，你们
公司培养的不仅仅是一名职工，

同时也为社会培养了有价值、有
文化、有道德、有理想的人才。

最后王参谋长要求：深入开
展以作风建设为切入点，聚焦纠

治“四风”为主要内容的第二批
党的群众路线教育实践活动，是

新形势下保持党的先进性和纯
洁性的重大举措。二连党支部要

严格按照“照镜子、正衣冠、洗洗

澡、治治病”的总要求，以高度的
政治责任感、良好的精神状态和

扎实的工作作风，确保教育实践
活动组织好、开展好，不断提高

连队急时应急、战时应战能力，
把群众路线教育实践活动扎实

地开展下去。

“小乔，给我几张废纸”，拿

着几张打印过一面的 A4 纸，
魏海波经理走进了里面的办公

室。出于好奇，我悄悄走进了他
的办公室，看见他正在那几张

纸的背面进行书写和画图，旁
边放着几张正反面都写满了字

的纸张。我的疑问在乔慧敏那
里得到了答案。她告诉我，“多

年来，一公司办公纸张都是正
反两面用的，直到完全不能使

用为止，作废的文件、报告、图
纸等都是尽可能的重复使用，

能省就省点儿。”这虽然是一件
小事，但体现了我们国家的传

统美德———勤俭节约。
从交谈中我了解到了一公

司从魏海波经理到每一个员工
都在自觉的履行这种美德，从

行政工作到工程施工、材料使
用、设备维修保养等方面都是

本着厉行节约的原则，在确保
工作质量和安全的情况下能节

省就不浪费，许多老的设备、工

具在王云山和王建波的细心维
修、保养下又可以使用很久，边

角料总是用了再用……
勤俭节约是中国人的一种

传统美德，是中华民族的优良
传统。小到一个人、一个家庭，

大到一个国家、整个人类，要想
生存，要想发展，都离不开勤俭

节约。随着当今社会的发展，时
代的变革，现代化、城市化、工

业化进程的加速，节约能源、资
源更为重要。对于基层政府来

说，更是要以节约的理念来做
好日常工作，全面推行精细化

管理，才能保持可持续发展的
进程。借鉴网上一组数据可以

看出，如果每个人每天节约一
粒米，13 亿人一天节约的大米

可供 200 人吃一年。我们每天
节约一分钱，全国 13 亿人一天

就能够节约 1300 万元，一年就
能够节约大约 50亿元，就能够

建 5000 所希望学校，能够让近

千万个失学孩子重返校园。这
是多么可怕的数字呀，在我国，

再小的数字乘以 13 亿都是一
个大数字，所以我们不能忽视

生活中的每个节约的小细节，
每个小数字背后都是一个大能

量。
在中央工作会议上，习近

平总书记也曾作出重要批示，
要求厉行勤俭节约，反对浪费。

这一重要批示，是深入贯彻落
实党的十八大精神和党中央关

于改进工作作风、密切联系群
众八项规定的新要求，反映了

广大干部群众的呼声和愿望，
表明了中央厉行勤俭节约、反

对铺张浪费的鲜明态度和坚定
决心。作为社会的一员，我们要

积极响应并坚决拥护党中央的
决定。从岗位做起，提高资源利

用率，尽自己所能节约每一点
资源，让节约和低碳办公成为

一种工作方式和工作习惯。具

体从以下方面做起：推行双面
用纸，多使用电子邮件等，减少

纸张消耗。节约用电，充分利用
自然光照，杜绝长明灯。工作或

学习结束后及时关掉相应电器
的电源，如电脑主机、显示器、

饮水机等。节约用水，用完水后
或见到滴水的水龙头，及时拧

紧，发现损坏的及时报修，严防
跑、冒、滴、漏现象的发生，杜绝

“长流水”；避免大开水龙头，提
倡用脸盆洗脸洗手，用过的水

可以用以冲厕所、洗衣服等。
滴水亦成河。如果我们每

个人都能做到节约，汇集起来
将支撑我们走向光明的未来！

让我们从现在做起、从点滴做
起，从身边做起，节约每滴油、

每升水、每度电、每分钱、每张
纸，强化勤俭观念，减少和杜绝

浪费，推动企业的科学发展。
（孙彦博）

哈佛商学院一个
有关团队精神的研究：

调查外科医生及其团
队，具备什么条件才能

最快掌握新医疗仪器。
这个心脏手术的新仪

器，不需如传统手术般
在胸口开刀，医生只需

于肋骨间开一小孔，就
可做手术。这新仪器说

来简单，但新事物出
现，有新工作流程、新

的分工、新的风险，医
护人员学习与适应的

过程，人命关天。研究
人员选择了两组医疗

队伍长期观察，发现学
得最快的一组，外科医

生竟然经验甚浅；学习迟缓的一
组，却是由丰富经验的医生带

领。
学习快慢之最大分别，在于

经验较浅的那位外科医生，着重
挑选与自己合拍的医护人员，十

多次手术里，团队成员从未换
过；做第一次手术前有模拟练

习，然后密集地一星期做六次手
术，务求令整个团体不会忘记手

术细节；手术完成后有总结检
讨。这位年轻的外科医生，重视

与同伴平等交往，而非如一般
“名医”高高在上，俨如手术桌上

的独裁者。相反地，那位有丰富
经验的医生信心十足，手术团队

随意选择，每次不同；手术前没
简报、事后没检讨。结果，他主理

的手术，时间长，效果亦不好。一
个团队运作得好，离不开真诚的

合作、重视细节、检讨错误、总结
经验，谦虚地认识自己的不足。

这些都是老生常谈，是平常道
理，大家早已知道。成与败之分

野，最终只在乎你是否下定决心
去做而已。

（赵尤丽 /荐）

美国一家铁路公司，有一

位调车员叫尼克，他工作认真
负责，却常以否定、悲观的眼光

看世界。有一天，同事们为了赶
去给老板过生日，都急急忙忙

走了。不巧的是，尼克不小心被
关在了冰柜车里，无法打开门。

于是他在冰柜里拼命地敲打叫
喊，可人都走完了，不会有人来

给他开门。尼克的手敲得红肿，
喉咙喊得沙哑，最后他只得绝

望地坐在地上喘息。他想，冰柜
里的温度在零下 20 度以下，如

果再不出去肯定会被冻死的。

他愈想愈害怕，最后只好用发

抖的手，找来纸和笔，写下了遗
书。在遗书里，他写道：“我知道

在这么冷的冰柜里，我肯定会
被冻死的，所以……”第二天公

司职员打开冰柜时，发现了尼
克的尸体。同事们感到十分惊

讶：因为冰柜里的冷冻开关并
没有启动，尼克竟然被“冻”死

了！
其实尼克并非死于冰柜里

的温度，他是死于自己心中的
冰点。因为他根本不敢相信这

辆一向轻易不会停冻的冰柜

车，这一天恰巧因要维修而未

启动制冷系统。他的不敢相信
使他连试一试的念头都没有产

生，而坚信自己一定会被冻死。
这种现象就是心理学中常

说的消极暗示。悲观的人往往
会自怨自艾而生出病来，严重

的可能导致死亡。与之相反的
就是积极心理暗示，通俗地说

就是坚信自己一定行，一定能
办好自己想做的事，一定会顺

利完成任务，一定能实现人生
目标，就是让人充满自信。

（王晓菁 / 荐）

月 日这天，正值我上

白班。上班后接到工程二公司
姚家伟打来的电话，“清洗转

鼓格栅，需要运行人员配合工
作。”班长王进朝安排由我去

配合他们。
当我赶到二级泵站时，二

公司的姚家伟、米壮、纪丽艳
已经在现场做准备工作。我关

闭转鼓格栅前进水闸门，排放
渠道内污水的同时，他们已经

把格栅的盖板打开。姚家伟、
纪丽艳帮米壮穿上蛤蟆衣，带

上防毒面具，挂上手提灯。别
看姚家伟年龄小，可是干起活

来却像个小师傅。他仔细的检
查米壮的一身行头，确认安全

可靠后，扶好梯子让米壮下到
格栅渠道里，进行冲洗工作。

清洗格栅渠道是很辛苦的工
作，不但要踩在水里，还要克

服来自污水的潮湿闷热的环
境。尽管是这样的工作环境，

米壮在下面仍然是认真仔细
的去冲洗。我负责在配电箱前

配合他开停格栅设备。这时的

姚家伟也不闲着，他打开格栅
输送器盖板，在另外一头进行

上面的冲洗，纪丽艳则负责监
督防护工作。他们默契的分工

与配合让我感受不到他们是
工作没几年的年轻人。

转鼓格栅渠道下面的冲
洗结束了，米壮上来了，姚家

伟、纪丽艳两个人动作熟练的
帮米壮摘下防毒面具，脱下蛤

蟆衣，然后又在上面进行外围
的冲洗。5 号廊道清洗完毕，几

个人动作娴熟的把格栅盖板
盖好，确认安放平稳后，进行

下一个转鼓清洗。姚家伟下到
渠道下面，米壮和纪丽艳在上

面。和刚才的程序一样，他们
很认真的检查，认真的冲洗

……
两个转鼓清洗好了，收尾

时，姚家伟、米壮、纪丽艳对现
场工作环境再次冲洗、检查：

把天车开到指定的位置，把高
压水车、水枪、水管整理好放

到下一个待冲洗的转鼓前。纪

丽艳还把手提灯上溅上的水
用纸擦拭干净。

看着这几个忙碌的年轻
人，他们的高效与认真让我联

想到这次赴德巡演在演出后
台工作的德国工作人员。他们

在每场演出结束后，都会很麻
利的进行拆台工作，把各种音

响、通讯线、电源线等整齐的
码放在箱子里，每个人都干着

各自的工作，他们严谨、敬业、
认真、高效。我们厂的这些年

轻人不也同样具备这样的品
质吗？他们认真，他们不因为

转鼓渠道里面的活是没人看
到的活而去敷衍；他们高效，

他们默契的配合，让工作在他
们的手里游刃有余。

这就是我们身边的年轻
人，他们是我们所有员工的骄

傲与学习的榜样。我们的企业
也会因为有这些年轻的力量

而活力永存。 （袁梅）

电 的 发

明，给人们的

生产和生活带

来了很大的方

便，但是随着

各种用电设施

的增加，再加

上人们平时生

活中不注意、

工作时未严格

按照操作规程

办事，触电伤

害时有发生，

为了大家的生

命安全，家庭

幸福，在此特

地与大家分享

一下防止触电

伤害的十项基本安全操作

要求，希望您在平时生活

中、工作时能注意一下，防

止安全事故的发生。

根据安全用电“装得安

全、拆得彻底、用得正确、修

得及时”的基本要求，为防

止触电伤害的操作要求有:

(1)非电工严禁拆、接电

气线路、插头、插座、电气设

备、电灯等；

(2) 使用电气设备前必

须要检查线路、插头、插座、

漏电保护装置是否完好；

(3) 电气线路或机具发

生故障时，应找电工处理，

非电工不得自行修理或排

除故障；

(4) 使用振捣器等手持

电动机械和其他电动机械

从事湿作业时，要由电工接

好电源，安装漏电保护器，

操作者必须穿戴好绝缘鞋、

绝缘手套后再进行作业；

(5) 搬迁或移动电气设

备必须先切断电源；

(6)搬运钢筋、钢管及其

他金属物时，严禁触碰到电

线；

(7) 禁止在电线上晒物

料；

(8) 禁止使用照明器烘

烤、取暖，禁止擅自使用电

炉和其他电加热器；

(9) 在架空输电线路附

近工作时，应停止输电，不

能停电时，应有隔离措施，

要保持安全距离，防止触

碰；

(10) 电线必须架空，不

得在地面、施工楼面随意乱

拖，若必须通过地面、楼面

时应有过路保护，物料、车、

人不准压、踏、碾磨电线。

（王运谦）

中国城镇供排水协会企文委第七次全委会在沈阳召开

我公司企业文化成会议一大亮点

省军区参谋长王舜少将来侦察二连视察

厉行节约从小事做起

我身边的年轻人

团

队

精

神

超越心中的冰点
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图为会议现场 郭维 摄

图为河北省军区参谋长王舜少将在总经理林自强的陪同下检查二连官兵
的《员工综合素质提升训练手册》 闫建新 摄

觊觎 jì yú

龃龉 jǔ yǔ

囹圄 líng yǔ

魍魉 wǎng liǎng

纨绔 wán kù

鳜鱼 guì yú

耄耋mào dié

饕餮 tāo tiè

痤疮cuó chuāng

踟躇 chí chú

倥偬 kǒnɡ zǒnɡ

另：倥侗念kōng tóng

彳亍 chì chù

谄媚 chǎn mèi

女红 nǚ gōng

古同“工”

佝偻 gōu lóu

龟裂 jūn liè田地因

天旱而裂开许多缝

子；皲裂。人的皮肤因

为寒冷干燥而布满裂纹或出现裂口

蓓蕾 bèi lěi 遗憾的是在人名中

经常被念作 péi。

蹀躞 dié xiè 迤逦 yǐ lǐ

呷茶 xiā chá呷作动词，义为小口

饮。呷作象声词时念作gā。

狡黠 jiǎo xiá 猥亵wěi xiè

委蛇 wēi yí 蟾蜍 chán chú

迷惘mí wǎnɡ 趔趄 liè qie

窥觑 kuī qù 肄业 yì yè

徜徉 chánɡ yánɡ也作倘佯。

叱咤 chì zhà 绸缪 chóu móu

纶巾 guān jīn 咄嗟 duō jiē

罹难 lí nàn 龌龊wò chuò

促狭 cù xiá 皈依 guī yī

旮旯 gā lá 戛然 jiá rán

参差 cēn cī 鳏夫 guān fū

髑髅 dú lóu 皴裂 cūn liè

妊娠 rèn shēn 老鸨 lǎo bǎo

东莞 dōng guǎn孑孓 jié jué

逡巡 qūn xún 趑趄 zī jū

斡旋 wò xuán 弹劾 tán hé

旌旗 jīng qí 沟壑 gōu hè

交媾 jiāo gòu 菁华 jīng huá

毓婷 yù tíng 拈花 niān huā

旖旎 yǐ nǐ 褴褛 lán lǚ

蒯草 kuǎi cǎo 执拗 zhí niù

匍匐 pú fú 阿訇ā hōng

吮吸 shǔn xī 暴殄bào tiǎn

拥趸 yōng dǔn 氤氲yīn yūn

整饬 zhěng chì北京话里常念轻

声。

贲临 bì lín 常被人念成 pēn

踽踽 jǔ jǔ 弑君 shì jūn

舐犊 shì dú 澹台 tán tái

单于 chán yú 尉迟yù chí

噱头 jué tou 或 xué tóu 一般取

后一种。

劓刑 yì xíng 木讷mù nè

薄荷 bò he 徘徊pái huái

耆宿 qí sù

确凿 què záo现在只有一个音。

枣核 zǎo hé 念 hú 时通常后加

儿化音。

给予 jǐ yǔ 说客 shuì kè

（王静 /辑）

核心价值观是文化软实力的灵魂、文

化软实力建设的重点。这是决定文化性质

和方向的最深层次要素。一个国家的文化

软实力，从根本上说，取决于其核心价值观

的生命力、凝聚力、感召力。培育和弘扬核

心价值观，有效整合社会意识，是社会系统

得以正常运转、社会秩序得以有效维护的

重要途径，也是国家治理体系和治理能力

的重要方面。历史和现实都表明，构建具有

强大感召力的核心价值观，关系社会和谐

稳定，关系国家长治久安。

———中共中央总书记习近平



北京时间 1 月 24 日凌晨，
公司管乐团受德国国际军乐巡
演组委会邀请，在德国科布伦
茨参加了 2014 年度德国国际
军乐巡演的首场演出。这是中
国企业员工业余管乐团首次登
上欧洲乐坛，对于开阔乐团的
音乐视野，传播中华传统文化，
提升乐团演奏水平，展示现代
国企员工风采，增进国际管乐
沟通与交流等都有深远意义。
日前，笔者采访了管乐团的团
长李振强。
转折点，一切从新开始
说起这次能够走出国门到

德国进行军乐巡演，李团长直
说都是大家共同努力的结果，
“其实管乐团成立的初衷很简
单，领导就是为了丰富大家的
业余生活，进而丰富一下公司
的企业文化。能不能得奖或是
参加大型活动与军乐巡演，一
开始想都没敢想。”
2004 年公司组建了管乐

队，开始时同事们的呼声都很
高，领导也大力支持，在大家的
积极参与下，近 40 人的管乐队
立刻就组建了起来。公司还请
来专业的音乐老师进行教学培
训。“从 2004 年到 2007年这期
间，大家从热情高涨逐步变得
自由散漫，积极性大打折扣。”
紧接着发生的一件事，改

变了乐队的发展方向。回忆起
这次活动，李团长表情十分凝
重，“那是 2007 年一场室外演
出活动，本来乐队平时就疏于
训练，再加上那天特别冷，一些
乐器都冻住了，那个调子吹得
啊，曲不成调、惨不忍睹。太丢
人了！”队员们从现场回来后，
都陷入了深深的沉默之中，这
件事情也同样深深的刺激着他
们每个人的内心深处。
2008 年，总经理林自强对

李振强下达了一项艰巨的任
务：“你把管乐队管起来！”带着

这项重要的任务，在经过一系
列的调研和研究后，决定召回
原班人马并选拔人才扩大队
伍，成立管乐团（不再是乐队），
一切从新开始。

去上海，第一次参赛
自 2008 年起，新老成员一

起从头学起，从基础乐理开始，
共同努力、共同磨合。“2008 年
与 2009 年主要任务就是训练
与学习。只有把基础打牢固，咱
们才能进行下一个步骤。”
2010 年，世界博览会在上

海举行，同时“上海之春国际音
乐节管乐艺术节暨‘中华杯’中
国第四届非职业优秀（交响）管
乐团队展演”也在上海拉开帷
幕。总经理林自强提议，去上海
参加比赛，“我们练了这么久
了，也该去外面的世界看看
了。”展演结束后，虽然成绩不
理想，但是对于乐团来说还是
有所收获的，“知道自己确实不
行，林总有句话：‘你不出去，永
远不会知道自己的水平’。而另
一个最大的收获就是与中国管
乐学会有了进一步的交流。”
之后，我们成功邀请到中

国人民解放军军乐团艺术总
监、中国管乐学会主席于海莅
临公司对管乐团进行现场指
导。“一开始，于海觉得咱们虽
然是一个小单位，但是全体人
员的状态都很好，于是他认真
细致、不厌其烦的对我们进行
指导，并对我们寄予很大的希
望。”有了这次指导和鼓励，公
司管乐团更加积极筹备，准备
着 2011 年的上海之行。

不气馁，一定拿金奖
功夫不负有心人，在 2011

年的展演中，大家的成绩较上
一次有了很大的进步，拿到了
银奖。“虽然是银奖，但大家心
里都明白，我们还得加强学习
与训练。但是，这次较之上次的
最大进步是，明白了行进管乐
是怎么回事，又学到很多东
西。”
2012 年，对于管乐团来

说，是扬眉吐气的一年，李团长

骄傲的说道，“不可能发生的事
儿在我们身上发生了”。通过前
面几次的比赛后，乐团成员们
都自动自发的去加强训练，刻
苦主动的去发现问题、解决问
题，整体素质上无论是自身还
是专业知识都有了相当大程度
的提高。但是在这届展演中，他
们却以 0.03 分之差与金奖失
之交臂，获得银奖第一名。悲伤
的氛围瞬间弥漫、影响着整个
队伍，乐队指挥陆航与团长李
振强都情不自禁的落下了悲伤
的眼泪，都说男儿有泪不轻弹，
只是未到伤心处罢了。总经理
林自强安慰大家道，“这是咱们
有史以来演奏出的最好水平，
这就可以了。”
作为一支业余的外省乐

团，来到上海和众多乐团参赛，
甚至是和本地很多优秀的队伍
一决高下，勇气上来说已然可
贵。李振强说道，“尽管这次的
比赛对大家的打击很大，但是
我们依然不弃不馁，继续努力，
我们下定决心下次一定要拿金
奖。”
拿金奖，去德国军乐巡演
2013 年，经十年磨砺，管乐

团带着增加了动作难度的乐曲
再一次踏上了去上海参加比赛
的征程。
这一次的比赛较之以往有

了很大的变化，除了邀请了国
外的评委外，还全部采用现场
打分，统一公布成绩，而且我们
还是第一个出场。说起当时的
场景，李团长依然紧张不已，激
动万分。
“92.88 分”，这个分数令乐

团的每一个人都难以忘怀，“当
播音报出第一个数字‘9’时，我
心里的那块七上八下的石头立
刻就落了下来，踏实多了。”与
此同时，在场的每一位成员在
得知了最终的结果后，都激动
不已，参加了四届，终于拿到了
金奖。
金奖的取得对于我们来说

不是结束，而是一个新的挑战
的开始。为什么说是开始，因为

就是这场比赛为管乐团敲开了
通往世界的大门。

在这次展演现场，作为评
委的德国国际军乐巡演艺术总
监安德烈先生在看到我们现场
的精彩演出后就立即发出了邀
请。随后去德国的有关事项协
商完毕并达成一致后，经过一
段时间的强化训练，乐团成员
去德国参加军乐巡演的那天也
就如期而至。

当五星红旗飘扬在德国科
布伦茨的体育场内时，乐团每
一位成员的内心都充斥着无比
的骄傲与自豪，此时此刻，他们
代表的不再是一个企业，而是
一个东方的大国———中国。“通
过这次的德国军乐巡演，对大
家来说都是一次提升，这一次
我们不仅看到了差距与不足，
而且与其他国家也进行了音乐
与精神上的深入交流。”

从德国国际军乐巡演回来
后，公司管乐团有了新的目标，
“大家都知道也认识到了军乐
与管乐的区别，也看到了非职
业军乐团第一名荷兰队及其他
国家优秀的军乐表演，下一步
就是继续好好练习，参照国外
先进的训练方式方法进而展开
针对性的训练。”李振强团长继
续说道，“林总有句话说的好，
‘吹号就好比工作，工作干的
好，号就吹的好。’所以，加强体
质训练，加强专业知识水平是
我们乐团接下来的工作重点。
我将和乐团成员们一起，把乐
团工作做好。”

春去春会来，花谢花会开。
2014 年 5月“上海之春国际音
乐节管乐艺术节暨‘中华杯’中
国第八届非职业优秀（交响）管
乐团队展演”已进入倒计时中。
对于乐团成员们来说，时间紧、
任务重，但是相信，付出终将有
回报，在见证了管乐团这一路
走来的峥嵘历程后，让我们一
同期待他们将继续给我们带来
的无限可能与精彩！

（蒋笑瑜）
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1吹嘘：

古，嘴里嘘气，如“那十一
个禁军雨汗通流，都叹气吹

嘘”；
今，夸张地宣扬或编造优

点、长处等。
2左右：

古，反正，如“你左右将到
村里去卖”；

今，左边和右边。
3细作：

古，侦察军事情报的人，
名词，如“孔明急唤细作问

之”；
今，小气，吝啬，形容词。

4轻易：
古，动词，贸然行事，如

“凡事商议停当而行，不可轻
易”；

今，毫不费力，轻而易举，

形容词。
5理会：

古，办法，名词，如“忽见
高翔兵到，二人共说魏兵不知

何处，正没理会，又不见王平
兵到”；

今，关心，在意，动词。
6约束：

古，准备，如“同郎君远
去，囊箧萧条，曾无约束”；

今，限制使不超出范围。
7萧条：

古，空虚，如“同郎君远
去，囊箧萧条”；

今，寂寞冷落，毫无生气。
8整顿：

古，整理，如“暂往柳监生
寓中整顿行装”；

今，使不健全的健全起
来。

9曲意：
古，委婉，如“十娘亦曲意

抚慰”；
今，违反自己的本心。

10 同志：
古，形容意见相同，如“郎

君言及，足见同志耳”；
今，为共同的理想、事业

而共同奋斗的人，或人们惯用
的彼此之间的称呼。

11 方面：
古，独当一面，如“尊大人

位居方面，必严帷薄之意”；
今，事情或事物的一面。

12 野马：
古，春天林泽间的雾气，

如“野马也，尘埃也，生物之以
息相吹也”；

今，野生动物的一种。
13 果然：

古，饱的样子，如“适莽苍
者，三餐而反，腹犹果然”；

今，与事实相符。
14 春秋：

古，一年，如“蟪蛄不知春

秋”；
今，春天与秋天。

15 羊角：
古，旋风，如“抟扶摇羊角

而上者九万里”；
今，羊的触角。

16 虽然：
古，虽然这样，如“虽然，

犹有未树也”；

今，连词。
17 无功：

古，忘记立功，心无作为，
如“神人无功，圣人无名”；

今，没有功劳。
（王静 / 辑）

2 月 19 日，常务副总经理
武晋强代表公司，与河北中信
安全技术服务有限公司签定
了技术咨询服务合同，它标志
我公司安全生产标准化工作
进入了正式实施阶段。
公司领导对此项工作非

常重视，在 2 月 13 日，我公司
就提前召开了关于在全公司
范围内推进安全生产标准化
工作的筹备会议。总经理林自
强，常务副总经理武晋强，副
总经理王敏学等公司领导和
中层管理人员共 15 人参加了
会议，林自强总经理亲自对安
全标准化的推进工作做出了
重要部署和指示。
安全处处长马春光作为

公司开展安全生产标准化工
作的常务负责人，首先介绍了
安全生产标准化工作的概述
及特点，对此项工作的相关事
宜进行了解读。
常务副总经理武晋强，副

总经理王敏学、总经济师李军
分别就此项工作发表了意见。
常务副总经理武晋强讲

到，安全标准化是一项涉及面
广而细致、并且非常复杂的工
作，目前国内供水行业的安全
生产并没有制定相关标准，我
们这是一项开拓创新、意义深
远的工作。制定标准一定要严

谨，要求涉及安全生产标准化
的各个部门、单位要高度负责、
认真地对待。
副总经理王敏学认为，公

司的安全生产标准化工作是一
项耗时、耗财、耗力的工作，同
时，它也是相当必要和有益的，
要全员参加、全设备参加。前
期要对小组成员进行培训，最
终要达到的效果是渗透到基
层每一个部门、每一个人。
总经济师李军也在会上做

了发言。他说，过去企业做标
准，一般都是管理、技术等方
面，很少有涉及安全生产的。
事实上标准是安全生产的基础
工作，没有这个基础，就谈不上
真正意义上的安全生产。我们
要借助其它国标，制定出合乎
自己公司的安全标准，同时必
须贯彻执行。
总经理林自强作了总结发

言。关于这项工作的推进，他
着重强调了“标准、责任、执行、
坚持”八个字，同时他讲到，这
八个字也是对所有工作的要
求。
标准是任何工作的基础，

没有标准，就会产生出许多推
诿和搪塞。没有严格细致的标
准，工作迟早会变成敷衍和应
付。标准就是要规范每一件事，
每一个行为，甚至每一个字。

安全工作就应该最讲标准，俗
话说“没有规矩，不成方圆”，
国家有法律，行业有标准，单
位有制度，安全工作更要不折
不扣按照标准执行。“安全是
天”，关乎人的生命。没有标
准，就没有依据，就没有工作
的方向。无论是安全工作，还
是其它工作，都要以标准说
话。公司成立二十年了，我们
的工作标准制定的还不细，现
在到了深层次制定标准的时
候了，不然我们就会落伍。
“责任”。我们从公司成立

至今，一直在强调“责任”这两
个字。一个人要有责任感，有
了责任感，工作才会有压力；
有了压力，工作才会有动力；
有了动力，人才能进步。工作
标准的落实就是责任的到位。
有责任感的人，标准在他那里
才能起作用，工作才能有序地
开展。公司成立以来，正是有
许多有责任感的职工们共同
努力，战胜一个又一个困难，
发展到今天，实属不易。我们
也应该看到，责任感缺失的现
象也时有发生，现在我们应重
视这一问题了，应加强学习教
育，尤其是领导干部在这方面
的觉悟必须提高。
接下来就是“执行”的问

题。执行是保证工作任务完成

的基础条件。这个工作我们也
一直在抓。这次在公司全面开
展安全生产标准化工作，就是
对我们执行力好坏的一个检
验。执行的好，我们的工作任
务就完成的好。哪里执行的不
好，工作没有进展，就追哪里领
导的责，督察处还要加强执行
问责制。同时，借这次安全生
产标准化工作的开展，要带动
其它工作的执行。哪个部门工
作标准不完善的，没有细化的，
要完善、细化，各部门、各岗位
都要进行学习和贯彻执行。
最后一步是“坚持”。标准

制定了，责任落实了，执行到位
了，随后就是把这项工作坚持
执行下去，无论是安全生产标
准化还是其它工作，它的完成
只是一个阶段，我们要坚持长
期地做下去，循序渐进，最终必
然会有收获。同时，要保障工
作的贯彻和进行，一靠制度，二
靠检查。
开展安全生产标准化工

作，问题多，困难大，我们各级
领导及员工都要高度重视，解
决问题，力排困难，不打折扣地
执行，并把所有的工作都带动
起来，按照“标准、责任、执行、
坚持”这八个字的要求坚定走
下去，公司的管理就能有一个
大的飞跃。 （郝子超）

2 月 18 日，工程
一公司进行了 2014

年第一季度的安全培
训。培训前，经理魏海

波通过几个在工作中
忽视安全重要性而导

致事故发生的真实事
例阐明了此次安全培

训的重要性。指出本
次安全培训旨在培养

公司员工安全使用设
备的能力和加强公司

员工的安全意识，进
一步深入落实“三不

伤害”原则。
此次安全培训分两个部分：一

是理论安全知识学习。二是工程设
备及常用工具的现场操作指导及

设备保养方法。
培训正式开始后，员工先以各

班组为单位在工程一公司办公室
内进行安全知识的学习与交流。在

各班长的带领下，每个班组针对常
用工程设备、工具的正确使用、操

作规程进行了系统的学习，并阅读
了《安全生产基本常识》、《安全员

工作指导》、《交通安全法规》等书
籍。在此过程中，各班组成员积极

学习并对不解之处及时提问，班长
则认真作出解答并举例说明。

接下来，各班组来到工程一公
司工具库房进行常用工具正确的

现场操作及其保养方法学习。各班
长对电动套丝机、砂轮、电钻、电

锤、发电机等工具设备进行现场操
作教学，之后让每位班组成员单独

操作来加深印象，在发现不当之处
后，各班长及时给予正确指引。

（高姗姗 通讯员孙彦博）

本报讯（刘申） 2 月 16 日，

公司管乐团赴德国巡演总结座
谈会在公司五楼职工之家召

开。总经理林自强出席会议并
讲话。座谈会由公司工会副主

席李振强主持。公司领导班子
部分成员出席了座谈会，河北

电视台新闻频道记者进行了现
场采访。

座谈会上，与会人员首先
观看了刚刚制作完成的赴德巡

演专题片《德意志乐坛上的中
国企业员工风采》。在愉快的气

氛中，参会人员认真回顾、总结
了此次演出组织、表演等环节

的历程与经验，并就如何提升
自身演奏技巧等方面提出了看

法和建议。

李振强副主席说，此次演
出成功离不开公司领导和各部

门领导、同事的关心、帮助和支
持。离不开所有参演人员的辛

勤付出和汗水。通过此次出国

演出，我们看到了国外优秀乐
队的长处，看到了国外乐队对

待音乐的认真态度，同时也看
到了我们自身存在的不足，希

望我们能把这次演出当作一次
宝贵的学习机会，将我们学到

的看到的转化为今后努力的动
力，继续坚持认真刻苦的训练，

戒骄戒躁，精益求精，力争在今
后的演出、比赛中再创辉煌。

林自强总经理也在座谈会
上发表了重要讲话。首先他对

参与此次赴德演出的表现给予
了充分肯定。他说，此次演出活

动的圆满成功，是公司上下同
心协力、管乐团全体队员共同

努力的结果，是发扬团队吃苦

耐劳、顽强拼搏精神的结果。我
们公司在创业之初就提出了

“企业兴旺发达，个人心情舒
畅，家庭幸福美满”的企业愿

景，那时候有人不相信，现在他

们明白了，实现看似遥不可及
的梦其实并不是很难。从乐队

组建到现在，获得的每一项荣
誉都是你们坚持和努力的结

果。管乐团此次演出之所以能
够成功，我认为取决于三个条

件，我用 3 首歌形容，第一首歌
就是《三大纪律八项注意》。歌

词中有一句“一切行动听指
挥”，一个团队，如果没有一个

统一的领导，那就会变成一团
散沙。一个好的乐队，如果不看

指挥，那也演奏不出优美和谐
的音符。第二首歌就是《团结就

是力量》。管乐团演奏靠的就是
团队的力量，也许一个人的演

奏技巧并不是很专业，但我们
如果凝聚了团队的力量，那我

们就敢走出国门，就能获得金
奖。第三首歌就是《咱们工人有

力量》。咱们是企业管乐团，赴
德演出代表的是中国工人阶级

的形象，你们在工作岗位上是
一名好工人，在乐队中也是一

名好乐手，我们这回走出国门，
向德国观众展现了中国工人的

形象，不仅为企业增了光，也为
中国的工人阶级增了光。

座谈会期间团员们积极发
言，纷纷表示能代表管乐团赴

德国演出很光荣，特别是看到
德国观众那么喜欢自己的演

出，感到很高兴，今后将以更大
的热情投入到管乐团的训练、

演出活动中去。

“看，那是我。”
“看来咱们的队形也

不错嘛！”
……
2月 16日，在公司的

职工之家内，笑声和讨论
声不绝于耳，原来这里正
在进行一场总结座谈会。
此时，大屏幕上正在播放
的是公司管乐团赴德巡
演的专题片，看到熟悉的
画面和美妙的旋律，参加
演出人员的思绪一下子
又回到了演出现场。

前不久，公司管乐团
60 名成员怀揣着展现中
国职工风采的音乐梦想，
踏上了“德国国际军乐巡
演”之路，进行了为期 15
天的巡演活动。他们先后
在德国 7 个城市与来自
世界 8 个国家近千名演
奏员进行了 8 场精彩绝
伦的演出。演奏员们吹奏
着雄壮有力的《歌唱祖
国》进入演出现场，场内
观众顿时跟随旋律拍手附和，
而随后演奏的《黑鹰序曲》和具
有中国特色的《茉莉花开》两首
曲目及多变的队形更是征服了
现场的所有观众。

今天，全体赴德演出人员
围坐在一起，围绕着出国、演奏
技巧等纷纷畅谈此次巡演感
受。

团长李振强率先发言：“首
先，感谢公司给我们这样一个
走出国门，感受世界高水平管
乐表演的机会，让我们在开阔
视野的同时能够查找自身不
足，帮助乐团找寻到突破的方
向……”

圆号演奏员张国凤说道：

“出国演出对于其他公司是不
可能完成的，但是我们做
到了。”

刀旗队成员韩娜说：
“总结两点：突破和自信。
在这次演出中，我们实现
了各种突破，首先是场
地，不仅大而且高，观众
数量多，又是异国他乡，
但是我们在一次次的演
出中克服了这些，并很好
的完成了演出任务。”

刀旗队成员王津也
附和道：“这真的是一个
蜕变的过程，让我们由丑
小鸭变成了白天鹅。”

萨克斯演奏员郝子
超紧接着说道：“这次演
出让我感悟最深的就是
坚持就是胜利，团结就是
力量。首先，没有公司领
导的坚持，我们的出国演
出不会成行；其次，没有
乐团成员坚持不懈的训
练，单凭一两个人的演奏
是绝对不会站到世界舞

台上的。”
乐团成员相继发言，总经

理林自强也与大家围坐在一
起，话筒不知不觉就轮到了他
的手上。“所有人都说我们一支
工人管乐团是不可能走出国
门，去国外演出的。但结果呢，
我们做到了。我们不仅去了，而
且还是到管乐发源地德国进行
了这次巡演。所以，大家记住，
做任何事情都要敢想，只有敢
想才能敢干。”最后他用三首歌
总结了此次德国之行，分别是
《团结就是力量》《三大纪律八
项注意》《咱们工人有力量》。

（郭维）

五彩变幻的灯光，座无虚
席的观众，悦耳动听的旋律，变
幻多端的队形，翩翩起舞的刀
旗队员，以及演出结束时观众
席上传来的热烈掌声和欢呼
声，大屏幕上这一幕幕的场景
仿佛将我又带回到了德国巡演
时的大剧场。历时近半个月的
德国国际军乐巡演转眼间就结
束了，今天我参加了公司组织
的赴德巡演归来总结座谈会，
同大家一起坐下来对我们的这
次巡演进行交流，这让我感受
颇多。

座谈会上，管乐团的队员
针对乐曲的演奏、刀旗队的队
员针对舞蹈表演的情况都相互
之间进行了深刻的交流，大家
各抒己见，争先恐后地说出了
自己的感受。作为刀旗队的一
员，我很荣幸能够有机会参加
到这次赴德巡演中来。刚刚得
到赴德巡演的消息时，我们是

既兴奋又感到有压力，怀疑自
己能不能表演好，这便使得我
们在排练厅坚持不懈的进行刻
苦训练，不敢有任何懈怠。紧张
而又高强度的排练使得我们的
舞蹈有了质的飞跃，同时在
2013 年“中华杯”中国第七届
非职业优秀（行进）管乐团队展
演上我们曾获得的金奖使得我
们信心十足，大家意气风发的
踏上了赴德巡演的征程。但是
当我们真正走出国门，来到音
乐大国———德国参加军乐巡演
与其他队伍进行交流时，才感
觉到了我们与他们存在的差
距。还记得那是在德国科布伦
茨的首场演出，第一次在这么
大的剧场内进行演出，大家彩
排时可以说都有点发懵了，发
挥的很不好，并且彩排过程中
大家也看到了同时参加巡演的
其他队伍，他们的舞蹈队队员
无论在准备活动时的专业芭蕾
范儿，还是上场后的表演都给
了我们极大地震撼，同时让我
们感到压力倍增。彩排之后，大

家都有些泄气，显得很没有自
信。副总经理史兰花看出了大
家的心思，她不断地鼓励我们，
并且针对我们彩排过程中的问
题给我们认真讲解使得大家尽
快适应场地把舞蹈水平发挥到
最好。刀旗队队长韩娜带领大
家为上场演出做准备，并且不
断提醒大家演出中需要纠正的
问题，为大家加油打气。期间，
大家互相提醒、讨论各自的舞
蹈问题和舞蹈队形，团结一致
为整个团队着想，最终我们齐
心协力为德国观众呈现了一场
优秀的具有中国特色的管乐行
进表演，并获得了德国观众热
烈的掌声和欢呼声。演出的圆
满成功离不开史经理暖人的鼓
励话语，离不开大家平时的刻
苦训练，离不开大家的团结一
致，离不开大家高度的集体感
和荣誉感。
座谈会上，总经理林自强

给我们讲了一个道理，他说，遇
到难事，不要直接怀疑自己能
否做成，没有什么事可以一下

子就成功的，要分段进行，设定
阶段目标来完成，坚持住，一点
一点来，这样就会成功。我们不
要怀疑自己，大家都是从门外
汉通过一步一步的努力，最终
成了优秀的管乐演奏者和舞
者，现在我们便成了迈出国门
首次登上欧洲乐坛的中国企业
业余员工管乐团。这次赴德巡
演的圆满成功不正是这一道理
的体现吗？这便是坚持的魔力。
同样地，我们在平时的工作和
生活中，只要认定了一个目标，
不要怀疑自己，只要我们做好
计划，持之以恒的完成好每一
个阶段目标，最终定会到达成
功的彼岸。

德国军乐巡演已经落下帷
幕，我们在与其他管乐团进行
交流时，不仅认识到了自身的
不足，而且开阔了眼界、提升了
水平。

我相信这次赴德巡演的圆
满成功必将为我们的音乐梦、
企业梦、中国梦插上飞向成功
的翅膀！ （高姗姗）

2 月 4 日，公司管
乐团的同事们从德国

载誉而归。当他们赴德
参加军乐巡演的身影

在大屏幕上被缓缓播
放时，我的眼眶瞬间湿

润了。没有身临座谈会
现场的人是感受不到

那份骄傲与激动的，也
许在外人看来，这不过

是一次微不足道的因
公出国演出而已，但是

在我看来他们不仅代
表了我的祖国，也同样

令我们这个“庄”走向
了欧洲、走向了世界。

同样的，将曾经想都不
敢想的“不可能”变成

了就在我们眼前，就在
大家身边的“可能”，这

是大家用努力与奋斗
共同谱写出来的一曲

行动成就梦想的高歌，
尽管我没能够有幸与

他们一起去德国参加
演出，但我依然感受得到他们身上

所拥有的那份执着与力量。
就在两年前，我在网上买东西

时，卖家是个南方人。当问到我的
收货邮寄地址时，我对他说，“石家

庄”，卖家回我：“哦，河南省的啊！”
我当时一脸茫然的反问他道，“那

么郑州是哪里？”“那不是你们的省
会吗？”这件事情使我一直记忆犹

新并耿耿于怀，原来我们的“庄”并
不是那么的被人知晓。尽管，我们

是河北省的省会。
当《歌唱祖国》那慷慨激昂的

旋律伴随着管乐团的同事们步调
一致、行进有序的进场时；当德国

的那名主持人用德语说道，“这是
距离北京 300 公里，拥有 700 万人

口的城市”时，我的思绪被瞬间拉
扯回来，我终于感受到“扬眉吐气”

这四个字所带来的具象含义。没
错，此时此刻，我们不再是那个甚

至连很多国人都不熟知的城市，我
们的名字被带到了欧洲，带去了德

国，并且我们的管乐团能够从被认
可到去参加德国军乐节，这一过程

就值得骄傲与自豪。身为他们的同
事、身为公司的一员，感同身受的

同时，心里油然而生的那种兴奋感
是无与伦比且独一无二的。

那些管乐团的同事们，平日里
都是身在各个岗位的一名普通职

工，他们就是靠着平时一点一滴的
积累，经 10 年磨砺，这支曾经不识

“五线谱”的管乐团，已经成为河北
省乃至全国水务行业的一支重要

的非职业管乐团队，并多次荣获国
内及省内多项音乐大奖，令我们供

排水的每一位员工都引以自豪。而
就在今年 1 月 23 日德国科布伦茨

体育场内的首场演出过后，他们已
然用他们平时的“小行动”来成就

了一个“大梦想”的实现。也许不足
以惊天动地，但一定会触动我们每

个人内心深处那份最原始的追梦
情怀。

心有多大，世界就有多大。只
要我们怀揣着一颗坚定的决心，付

出实践，成功就在眼前。“小行动”
成就“大梦想”，只要你敢想敢干，

梦就不只是个梦想，他是我们日积
月累、积跬步以至千里这些亘古不

变的真理中最好的实践履行者。
管乐团的同事们，我为你们骄

傲，为你们喝彩！ （蒋笑瑜）

公司管乐团：从上海到德国
———访公司管乐团团长李振强

成功来自坚持

公司召开安全生产标准化工作筹备会议

林自强总经理提出“标准 责任 执行 坚持”八字要求
工
程
一
公
司
进
行

第
一
季
度
安
全
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训

公司召开管乐团赴德巡演总结座谈会

赴德巡演唱响三支歌

悦

耳

的

回

声
图为座谈会现场 王卿 摄


